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Антипасха. Неделя о Фоме
Первое воскресенье после Пасхи в церков-

ном календаре носит название Антипасхи, Фо-
миной недели, а по народной традиции назы-
вается Красной горкой. Название Антипасха 
означает «вместо Пасхи»: не противопостав-
ление, а обращение к прошедшему праздни-
ку, повторение его. С древних времен восьмой 
день по Пасхе, как окончание Светлой Седми-
цы, празднуется особо, составляя собой как бы 
замену Пасхи. Фоминой неделей называется 
этот день в воспоминание о чуде уверения апо-
стола Фомы. В традиции Церкви существуют 
разные понимания поведения апостола Фомы: 
в большинстве толкований указывается на то, 
что Фома (Дидим или Близнец) отличался кос-
ностью, переходящей в упорство. Когда Хри-
стос шел воскресить Лазаря, Фома высказал 

уверенность, что из этого путешествия ничего 
не получится доброго: «Пойдем и мы умрем 
с Ним» (Ин. 11, 16). Вместе с тем, некоторые 
богословы, наоборот, видят в этих словах пре-
данность и желание быть учеником Христа 
не только на словах, следовать Ему не только 
тогда, когда опасность не грозит, но именно 
тогда, когда речь идет о жизни и о смерти. 
Крестная смерть Христа произвела на Фому 
особенно удручающее впечатление: он словно 
утвердился в убеждении, что утрата Его невоз-
вратна, – отмечает архиепископ Аверкий (Тау
шев). Упадок духа Фомы был столь велик, что 
он даже не был с прочими учениками в день 
воскресения: он, видимо, решил, что уже все 
кончено, и теперь каждый должен попреж-
нему вести свою отдельную, самостоятельную ►
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жизнь. На уверения учеников о воскресении 
Христа он отвечает: «Если не увижу на ру-
ках Его ран от гвоздей и не вложу руки моей 
в ребра Его, не поверю» (Ин. 20, 25). «Вложу 
руку мою в ребра Его» – из этих слов Фомы 
видно, что рана, нанесенная Господу воином, 
была очень глубока. На восьмой день после 
Воскресения Господь явился апостолу Фоме 
и, свидетельствуя о том, что был с учениками 
все время по воскресении, не стал ждать во-
просов Фомы, показав ему Свои раны, ответив 
на его невысказанную просьбу. Уже одно это 
знание Господом его сомнений должно было 
поразить Фому. Христос к тому же прибавил: 
«И не будь неверующим, но верующим», то 
есть: ты находишься в положении решитель-
ном: перед тобой сейчас только две дороги – 
полной веры и решительного ожесточения ду-
ховного. В Евангелии не говорится, осязал 
ли действительно Фома язвы Господа, но так 
вера возгорелась в нем ярким пламенем, и он 
воскликнул: «Гос подь мой и Бог мой!» Этими 
словами Фома исповедал не только веру в Вос-
кресение Христово, но и веру в Его Божество. 
Однако, эта вера все же основывалась на чув-
ственном удостоверении, а потому Господь, 
в назидании Фоме, другим апостолам и всем 
людям на все будущие времена открывает 
высший путь к вере, ублажая тех, которые до-
стигают веры не таким чувственным путем, 

каким достиг ее Фома: «Блаженны не видев-
шие и уверовавшие» И раньше Господь не-
однократно давал преимущество той вере, 
которая основывается не на чуде, а на слове. 
Распространение веры Христовой на земле 
было бы невозможно, если бы каждый требо-
вал такого же удостоверения для своей веры, 
как Фома, или вообще неперестающих чудес. 
Поэтому Господь и ублажает тех, которые до-
стигают веры одним только доверием к свиде-
тельству словом, доверием к учению Христо-
ву. Это – лучший путь веры (Архиеп. Аверкий 
(Таушев). Руководство к изучению Священ-
ного Писания). По Церковному Преданию 
святой апостол Фома основал христианские 
Церкви в Палестине, Месопотамии, Парфии, 
Эфиопии и Индии, запечатлев проповедь 
Евангелия мученической смертью. За обра-
щение ко Христу сына и супруги правителя 
индийского города Мелиапора (Мелипура) 
он был заключен в темницу, претерпел пыт-
ки и, наконец, пронзенный пятью копьями, 
отошел ко Господу. Начиная с Недели о Фоме 
в православной Церкви после длительно-
го великопостного перерыва возобновляет-
ся совершение Таинства Венчания. На Руси 
именно на этот день – Красную горку – прихо-
дилось больше всего свадеб, устраивались гу-
ляния, сватовства, молодежь надевала самые 
яркие свои наряды. 

Тропарь Недели Антипасхи, глас 7

Запечатану гробу,/ Живот от гроба возсиял еси, Христе Боже,/ и дверем заключенным,/ 
учеником предстал еси,/ всех Воскресение,/ дух правый теми обновляя нам,// по велицей 
Твоей милости.

Кондак Недели Антипасхи, глас 8

Любопытною десницею/ жизноподательная Твоя ребра Фома испыта, Христе Боже,/ созаклю-
ченным бо дверем яко вшел еси,/ с прочими апостолы вопияше Тебе:// Господь еси и Бог мой.
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►

Евангельское чтение
Уверение Фомы (Ин., 65 зач., XX, 19–31)

В тот же первый день недели вечером, ко
гда двери дома, где собирались ученики Его, 
были заперты из опасения от Иудеев, при-
шел Иисус, и стал посреди, и говорит им: 
мир вам!

Сказав это, Он показал им руки и ноги 
и ребра Свои. Ученики обрадовались, увидев 
Господа.

Иисус же сказал им вторично: мир вам! 
как послал Меня Отец, так и Я посылаю  
вас.

Сказав это, дунул, и говорит им: примите 
Духа Святаго.

Кому простите грехи, тому простятся; 
на ком оставите, на том останутся.

Фома же, один из двенадцати, называемый 
Близнец, не был тут с ними, когда приходил 
Иисус.

Другие ученики сказали ему: мы виде-
ли Господа. Но он сказал им: если не увижу 
на руках Его ран от гвоздей, и не вложу пер-

ста моего в раны от гвоздей, и не вложу руки 
моей в ребра Его, не поверю.

После восьми дней опять были в доме уче-
ники Его, и Фома с ними. Пришел Иисус, 
когда двери были заперты, стал посреди них 
и сказал: мир вам!

Потом говорит Фоме: подай перст твой 
сюда и посмотри руки Мои; подай руку твою 
и вложи в ребра Мои; и не будь неверующим, 
но верующим.

Фома сказал Ему в ответ: Господь мой и Бог 
мой!

Иисус говорит ему: ты поверил, потому что 
увидел Меня; блаженны невидевшие и уве-
ровавшие.

Много сотворил Иисус пред учениками 
Своими и других чудес, о которых не писано 
в книге сей.

Сие же написано, дабы вы уверовали, что 
Иисус есть Христос, Сын Божий, и, веруя, 
имели жизнь во имя Его.

Проповедь на Евангельское чтение
Протоиерей Вячеслав Резников

Первое воскресение после Пасхи носит назва-
ние: «Неделя о Фоме». Через семь дней после 
явления Апостолам Господь явился еще раз – 
ради одного Фомы, которого тогда не было со 
всеми. «Другие ученики сказали ему: мы ви-
дели Господа. Но он сказал им: если не увижу 
на руках Его ран от гвоздей, и не вложу руки 
моей в ребра Его, не поверю». Но как он мог 
не поверить собратьям? Почему за свое упор-
ное неверие Фома заслужил величайший дар, 
а не примерное наказание?

О Фоме сказано очень немного, но это 
немногое очень важно. Когда Господь уз-
нал о смерти Лазаря и собрался идти в Иу-
дею, Он сказал ученикам: «Лазарь умер. 
И радуюсь за вас, что Меня не было там, 
дабы вы уверовали; но пойдем к нему» 
(Ин. 11, 14–15). А что значит «пойдем 
к нему», если Лазарь мертв и если иудеи 
ищут убить и Самого Иисуса? Фома сразу 
все понял и решительно сказал: «Пойдем 
и мы умрем с Ним» (Ин. 11, 16). Такие слова 
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услышишь не часто, и такие слова не забы-
вают ни люди, ни Бог.

А вот слова «если не увижу, не поверю», – 
приходится слышать постоянно. Но, как пра-
вило, эти слова говорят люди, которые сами 
не ищут Бога, не ищут истину и не собираются 
ни с кем и ни за кого умирать. Таким Господь 
никогда не явится, чтобы не вызвать в ответ 
прямого богохульства: когда некуда будет 
спрятаться от неопровержимой истины.

Господь явился Фоме потому, что Фома го-
тов был, даже не зная о победе над смертью, 
умереть вместе с Иисусом. Фома уже тогда ре-
шил для себя: если Иисуса с ним не будет, то 
незачем жить.

Господь явился, как и в первый раз, и сра-
зу обратился к Фоме: «подай перст твой сюда 
и посмотри руки Мои; подай руку твою и вло-
жи в ребра Мои; и не будь неверующим, но ве-
рующим». И Фома только и мог воскликнуть: 
«Господь мой и Бог мой!»

После этого Господь сказал как бы с уко-
ром: «ты поверил, потому что увидел Меня; 
блаженны не видевшие и уверовавшие». 
Но что для Фомы этот укор, когда он весь по-
глощен радостью – снова видеть Учителя? 
Теперь он готов на любые страдания, чтобы 
только доказать Ему свою любовь.

И нам Господь обещает блаженство, если 
мы, не видя, будем стараться уверовать 
в Него, если поймем, что вопрос веры и не-
верия, это вопрос жизни и смерти. Ведь в том 
и блаженство – встретить Христа не как до-
казательство, что Он есть, но как долгождан-
ного гостя, по которому истомилось сердце 
и без которого невозможно жить.

Поэтому – блажен Фома, наконец увидев-
ший и уверовавший, и блаженны все, не ви-
девшие, но тоже уверовавшие и ждущие в на-
дежде.

https://mosmit.ru/

Проповедь на Евангельское чтение

Фото: patriarchia.ru
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►

«Нельзя быть за двоих».  
Матушка Дария Архипова – об уходе 
супруга
Нет общего «как правильно» и «как лучше», когда твой любимый 
человек тяжело болеет и умирает. Всегда существует опасность 
наткнуться на противоречие: «Другой справился, а я не смог». Супруга 
покойного протоиерея Вячеслава Перевезенцева, Дария Архипова, 
рассказывает о том, как преодолеть холодный ужас и тревогу и как 
позаботиться о себе, когда близкий ушел.

– У нас с отцом Вячеславом была много-
летняя привычка делиться чувствами и мыс-
лями по самым разным поводам. В этом 
смысле нам повезло. В том числе экзистен-
циальные вопросы о жизни и смерти находи-
лись в фокусе внимания постоянно в силу его 
служения и моей врачебной практики. 

Отца Вячеслава любили многие, оказы-
вали в том числе материальную поддержку, 
благодаря чему нам было легче пережить эти 
два года. Немаловажно, что болезнь протека-
ла не стремительно. Мы сами, наши мысли, 
переживания успели пройти определенный 
путь. То, как я прожила это время, о чем успе-
ла подумать, во многом зависит от того, с ка-
ким замечательным человеком была рядом 
все эти годы.

Неверный пас

Первые подозрения о болезни возникли, ко
гда несколько раз отец Вячеслав, сидя за ру-
лем, пропустил поворот на нашу улицу. Это 
были признаки нарушения бокового зрения. 

В Великий пост он не играл в футбол, ко-
торый очень любил. А когда вышел на поле 
после полуторамесячного перерыва, стал да-
вать неточные пасы. Это было нехарактерно 

для него и удивительно. Он поехал на обсле-
дование.

Позвонил из клиники, я была на работе, 
зачитал описание МРТ. Рентгенологи не ста-
вят диагнозы, но описания было достаточно, 
чтобы понять, что к чему. В первую секунду 
у меня упало сердце, а в следующую я поняла 
две вещи. Вопервых, есть человек, которому 
сейчас гораздо страшнее, чем мне. Отец Вя-
чеслав как огня боялся больниц и поликли-
ник, никогда туда не ходил, а значит, ему 
было страшно и одиноко. Мне важно было 
его успокоить.

Вовторых, я поняла: если поддамся эмо-
циям, делать то, что нужно, будет уже не-
кому. Мне предстояло отменить пациента, 

Фото: pravmir.ru
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поддержать мужа, организовать операцию, 
которая состоялась через три дня. Ситуация 
была чревата стремительно развивающимся 
отеком мозга. Через неделю делать чтолибо 
было бы уже поздно.

Потом начались суровые будни. За это вре-
мя стало очевидным значение тривиальных 
вещей, о которых мы все знаем, но редко ис-
пользуем. Между тем, если становится невы-
носимо тяжело, они могут сильно помочь.

Почему мы чувствуем холодный 
ужас?

То, как мы реагируем на стресс, зависит 
от огромного числа причин. Какими бы 
ни были внешние обстоятельства и наш вну-
тренний мир, уход близкого – это холод-
ный ужас и паралич. Но почему кажется, 
что мир рухнул и будущего нет, а боль несо-
вместима с жизнью? Одна из важных при-
чин – врожденное стремление привязанно-
сти к тому, кто принимает нас такими, какие 
мы есть. Это стремление удовлетворяется 
двумя параметрами: безопасностью и пол-
ным доверием. Нарушение привязанности 
в раннем возрасте (ребенка к матери) сродни 
фатальной катастрофе, ведь чревато физиче-
ской гибелью малыша. Нет материнской за-
боты (груди, молока, пеленки), и летальный 
исход неизбежен, ведь в первые месяцы жиз-
ни человек беспомощен.

С течением жизни мы продолжаем искать 
надежную опору в окружающем мире. Если 
находим хоть намек на нее, крепко держим-
ся. В случае, если отношения были довери-
тельными и безопасными, потеря их похожа 
на ощущения младенца, лишенного матери. 
Это ощущение смерти. Оно совершенно есте-
ственно. 

Впрочем, всегда остается вопрос: станет 
ли потеря действительно летальной для нас 
или мы, вырастая, способны найти варианты 
дальнейшего бытия? 

Когда ребенок первый раз теряет контакт 
с матерью, он думает, что умирает. И тут же 
ищет пути взаимодействия с миром: либо 
кричит «я погиб», либо настойчиво ищет 
соску, папу. Любой человек, исходя из себя, 
пытается законопатить образовавшуюся пу-
стоту. Впадет ли он в паралич, будет ли дей-
ствовать, зависит от того, была ли у него на-
дежная привязанность в жизни. 

Попробовать все 

В ситуации болезни можно начать метаться, 
пробовать все и сразу. Я не пробовала, види-
мо потому, что сильно испорчена доказатель-
ной медициной. К тому же важно помнить, 
что жизнь близкого – его жизнь, его дорога. 
Как бы ни был дорог человек, мы не вправе 
распоряжаться им и его выбором, как счита-
ем нужным.

Часто мы требуем от смертельно больно-
го сделать то или это, лишь бы нам было спо-
койно. Мы пытаемся унять тревогу, не обра-
щая внимания на желания самого больного. 
Успокойте меня, дайте надежду, дайте на что 
опереться! В таком случае получается продол-
жение того, что было в обычной жизни: «ты 
мне должен», «ты недостаточно сделал», «ты 
не такой хороший, как я ожидал», «не хочешь 
пробовать, всю жизнь мешал и тут мешаешь». 
Вместо того, чтобы оставшееся время провести 
вместе, мы начинаем сизифов труд по приведе-
нию ближнего к нашему золотому стандарту. 

Результат прост – взаимная обида, злость, 
раздражение, ощущение грусти и одино-
чество двух непонятых и непринятых друг 
другом людей. Вместо соединения получаем 
разделение, вместо доверия и безопасности – 
страх и тревогу, вместо рая – ад рядом друг 
с другом. В ситуации обиды и разделения рая 
вместе быть не может. 

Печатается в сокращении 
pravmir.ru

«Нельзя быть за двоих»
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Вопрос священнику

Нужно ли мирянину понимать 
порядок службы?

Здравствуйте, недавно начал воцер-
ковляться. По совету православного 
друга начал читать Закон Божий. Все 
понятно кроме того раздела, где речь 
идет про порядок службы, облачения 
служителей. Просто голова идет кру-
гом. Может, мне это и не нужно, я же 
обычный мирянин?

Отвечает протоиерей Андрей Ефанов:

Вы знаете, литургия – это не чтото вроде 
представления в театре, когда актеры испол-
няют некоторые сцены, а зрители внимают. 
Литургия – это «общее дело», общественная 
молитва, причем такая, которая совершается 
не только словесно, но еще и сопровождается 
целым рядом символических действий, кото-
рые напоминают каждому участнику о важ-
нейших моментах истории – от сотворения 
Мира до распятия Христа и прочих событий.

Каждый пришедший на богослуже-
ние – не пассивный зритель или слушатель, 
но активный участник. Просто, действитель-
но, именно действиями в литургии представ-
лены в основном священнослужителями, 
а оставшийся народ Божий молится. Но что-
бы внимать происходящему, необходимо по-
нимать, что происходит в каждый конкрет-
ный момент службы, иначе полноценный 
смысл теряется.

Вы правы в том, что сразу, да еще и само-
му в устройстве богослужения разобраться 
сложно. Поэтому я бы Вам посоветовал за-
писаться на курсы по литургике, начать смо-
треть видео в интернете об устройстве бого-

служения и читать книги о том, как устроены 
наши богослужения.

Начните хотя бы с понимания того, какие 
части в богослужении неизменяемы, то есть 
одинаковы на каждой службе, а какие изме-
няемые. Дальше будете разбираться глубже.

Был на соборовании и не слышал 
своего имени. Что делать?

Пришёл в храм на Соборование, 
назвал имя, оплатил, купил свечу, 
но во время Таинства, при зачиты-
вании имен, ни разу не услышал 
своё имя! Скажите, пожалуйста, как 
в этом случае поступить? Спасибо!

Отвечает протоиерей Михаил Самохин:

Таинство над Вами совершилось, посколь-
ку Вы получили помазание, стали участни-
ком молитвы о здравии.

Вопрос об имени лучше всего было задать 
сразу после таинства в церковной лавке.

Если в списке Вашего имени не оказа-
лось бы, можно было бы попросить, чтобы 
его внесли на сорокоуст о здравии в качестве 
компенсации головотяпства.

Даже если нерадивые церковнослужи-
тели забыли внести Ваше святое имя в спи-
сок, Господь, видя Ваше искреннее желание 
исцелиться и Вашу молитву, несомненно, 
поможет Вам по мере Вашей веры. Главное 
не скорбите и не сомневайтесь.

Так что не переживайте.

Печатается в сокращении 
foma.ru

https://www.pravmir.ru


Еженедельная приходская стенгазета

«Православие и мир» –  
ежедневно о том,  
как быть православным  
христианином сегодня. 

Редакторы: Таисия Сидорова, Анна Данилова
Корректор: Екатерина Сысина
Макет: Сергей Амиантов
Верстка: Александр Архипцов

Адрес в интернете: www.pravmir.ru
Электронная почта: gazeta@pravmir.ru

«Надежды мало, состояние критическое...» 
Никита полтора дня пролежал в коме без помощи

Никита очень любил свои старенькие «Жигули», они достались ему от папы, который пол-
тора года назад умер от ковида. В гараже подросток проводил всё свободное время – ремонти-
ровал машину, красил.

23 сентября Екатерина, мама Никиты, уез-
жала на учебу по работе. Никита должен был 
провести день и ночь у бабушки. «Но к бабушке 
он не дошел», – говорит Екатерина. Когда она 
вернулась домой и позвонила: «Как там сынок, 
не пора ли домой?», бабушка ответила, что Ни-
кита к ней не приходил. Екатерина стала звонить 
друзьямодноклассникам сына, бегала по поселку, 
а потом «сердце подсказало заглянуть в гараж». 
Никита полулежал на левом боку на сидении ма-
шины. Он был в коме.

В тот день парень решил перед тем, как отпра-
виться к бабушке, проведать любимую машину. Зашел в гараж, завел двигатель, сел в маши-
ну, видимо, чтобы согреться, и уснул. Как потом установят, машина проработала примерно 
два часа и заглохла. «Топливный бак был не полным, и если бы машина не заглохла, исход 
был бы совсем другим: Никита не выжил бы», – говорит Екатерина. Но в закрытом гараже 
и двух часов хватило, чтобы мальчик отравился угарным газом. 

В реанимации он провел два с половиной месяца. Врачи говорили Екатерине: «Надежды 
мало: состояние критическое». Но через месяц Никита задышал самостоятельно.

«Это были наши главные успехи. Но потом мне сказали: “Забирайте сына, отдавайте в пал-
лиатив”, но я добилась перевода сына в неврологическое отделение». Никите провели опе-
рации по заживлению пролежней, и он стал выходить из вегетативного состояния в малое 
сознание: узнавать голос мамы, оборачиваться на звуки, шевелить губами.

И все же часто Никита «отключается», уходит в себя. Его нужно «вытаскивать» в малое со-
знание с помощью врачейреабилитологов. Это долгий путь, и начинать его нужно как можно 
раньше, пока есть динамика. Помогите.

Вы можете помочь, отправив СМС  
с суммой пожертвования на короткий номер 8916.
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